

~~que~~ no hubo doblez en el ánimo de los que enviaron la "Solemne acción de gracias que la Academia de Derecho español, público y privado de la capital de México da al Supremo Congreso de las Cortes Generales y extraordinarias, por haber dictado la Constitución política de la Monarquía Española". - Celebrada el 15 de Marzo del 813. En la Aula mayor del Colegio más antiguo de San Pedro, San Pablo y San Ildefonso". (1)

De los primeros liberales que figuraron entre nosotros, pudo decir D. Luis Gonzaga Cievas, que: "En honor de la verdad debe decirse que este partido en México, y si no el partido; sus principales directores, solo obraban entonces por imitación y que siendo de una excelente conducta privada y pública, estuvieron muy distantes siempre de minar los cimientos de la religión, de encender las pasiones contra el

(1) En la Imprenta de Doña María Fernández de Jáuregui. Año de 1814.

clero y de favorecer las teorías absurdas que propagaban los libros de la época del deísmo y materialismo". (2) No podía expresarse del mismo modo acerca de los liberales ya más ó menos exaltados que fueron figurando inmediatamente después de la independencia y preparando el furioso golpe, extemporaneo y mal sostenido de D. Valentín Gómez Fariás en 1833 suprimiendo la universidad y el colegio mayor de Sta. María de los Santos, secularizando la enseñanza y tomando otras violentas medidas de las cuales no tracemos memoria porque no hace á nuestro caso. (2) La universidad volvió á abrirse al año siguiente, pero dice D. Lucas Almán, pero siempre excluyendo el elemento clerical.

(1) El Porvenir de México. Libro segundo. México 1852.

(2) Vide Bancroft. - Hist. Element. de México por Friso Rafael Córdoba.

V.

Estado actual y porvenir de la filosofía en México.

Gómez Farías y sus adeptos no dejaron de influir poderosamente en las ideas y por esto fueron los precursores de la reforma, modelo de los exagerados liberales que más tarde no sólo habrían de secularizar la enseñanza sino de hacerla ateísta. Primero se deshundaron los campos, fueron desapareciendo las atemnaciones, los términos miedos, hubo dos partidos, dos pruebas, dos clases de colegios, la enseñanza elucubrística y la enseñanza oficial, dos ejércitos casi siempre con las armas en la mano y en el campo de batalla hasta que el finusto desenlace del momentáneo imperio de Maximiliano dejó a los liberales en el poder y su enseñanza.....

La Iglesia, privada de sus bienes y atacada en su libertad hace, sin embargo, sobrehumanos esfuerzos por sostener sus seminarios y fundar escuelas de enseñanza elemental para niños y jóvenes de ambos sexos, y así conserva el sacro fuego de la filosofía y de la moral cristiana.

Aunque á su tiempo consagraron algunas páginas al estudio de mucha polémica filosófico-religiosa, diremos ahora de paso que en esa época tan calamitosa, se elevó á una altura de ciencia, de vigor y hasta de heroísmo, que haría honor á cualquiera nación más adelantada que la nuestra.

Pero la filosofía propia y estrictamente tomada no ha hecho, hay que confesarlo con dolor, adelanto ninguno, ¿quié se adelanta con las tempestades agitadas por los odios políticos?

Creyeron algunos, que se lanzaban decididamente y sin estorbos por la senda del progreso, abandonándose al positivismo, pero la ciencia sigue su marcha como siempre, con las mismas dificultades que ofrecen los objetos y la limitación de las inteligencias. La metafísica sigue con sus verdades en pie a despecho del positivismo.

En 1882 hubo un momento en que se encendió la discusión filosófica entre el Dr. Vigil hombre de talento y de gallano estilo, pudo abrigarse alguna esperanza en favor de la filosofía, pero el sesgo que pronto tomaron las cuestiones, curiosamente les puso fin. - (continuado)

Después hemos caminado como todo el mundo sabe. Y ahora ¿quién piensa seriamente en la filosofía?; ¿quié porvenir tendrán estos humildes apuntes? excitarán la risa en más de cuatro. Para el gusto que entre nosotros y en nuestra triste época reina, llevan un doble pecado de origen,

son apuntes de filosofía y son informados por la idea católica y pudieran añadir una circunstancia que refinaría el supuesto, son de un sacerdote!

Porque la filosofía habrá de exceptuarse de la regla general de las inconsecuencias humanas? se habla de razón, de crítica, se la extiende con severidad inaudita a todos nuestros conocimientos y quizás es cuando menos se cumple con ella, pues tan manejante se falsa la historia, tan ligeramente se envuelven en común anatema la escolástica, sus antiguos y actuales cultivadores.

Por de pronto y entre nosotros no vemos rastro por venir para los estudios filosóficos. Una fiebre de novedad, loco entusiasmo que excita la idea de un violento progreso, no hay apuras, quién se detenga agradecido ante el caudal que con heroicos esfuerzos nos legaron nuestros laboriosos an-

tepasados. Se pone por pretexto la obscuridad de los tiempos, pero la verdad es que no hay época que lo sepa todo ni que todo pueda exigírselo y debemos contentarnos con que cada una a su modo contribuya ó haya contribuido al progreso general.

Los actuales procedimientos filosóficos, todos decididamente racionalistas, y no pocos materialistas, tienden por su naturaleza á materializar las inteligencias de los jóvenes, sin pensar que invisiblemente se da muerte á la actividad científica, porque á medida que el hombre, por vicio ó por sistema no busca ni quiere encontrar en las cosas más que lo que conciurre ^{á sus sentidos porque los}, halaga y recrea, ~~sus sentidos~~, va impidiéndose la lucidez de sus inteligencias, se hace precipitado en sus juicios, pierde la energía de su voluntad, en una palabra, se hace palpable el envanamiento de to-

das sus facultades.

Puede asegurarse que el estudio de la ~~adecuadamente~~ verdadera filosofía, ^{adecuadamente} tomada, se ha reducido á los seminarios eclesiásticos y allí, los estudios pasan poco de ligeras nociiones. Así tiene que ser, por de pronto, pues hay que sujetarse ^{equisacar un} al ~~justo dominante que exige~~ universalidad de conocimientos; en cuanto se pueda hay que respetar los ~~programas~~ oficiales, ^{pues} el tiempo que ^{reglanan} dan las urgentes necesidades espirituales de los pueblos, no permite mayor extensión de los estudios y los mismos, elementos pecuniarios ^{obligan a} ~~hacen~~ la brevedad de las carreras. Sin embargo, nos conformamos con que, el estudio de la filosofía en nuestros seminarios eclesiásticos sea la mágica voz de protesta en contra del error, el cariñoso llamamiento hacia la verdad.